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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Объективный взгляд 
на будни и праздники 

Чебоксары отметили 550-летие. Праздник удался, несмотря на то, что не все были довольны. 
Придраться всегда есть к чему, ибо ничего идеального в мире нет. Поэтому не будем вдаваться в 

обсуждение деталей праздника, а поговорим о городе, его проблемах и перспективах их решения с 
депутатом Чебоксарского городского Собрания от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергеем Муравьевым. 

– Сергей Иванович, посмотри-
те на город взглядом рачительно-
го хозяина. На праздники тратятся 
большие деньги. Вы считаете та-
кие траты оправданными? Ведь эти 
средства можно направить на реше-
ние городских проблем.

– Большие деньги – это одна сторо-
на вопроса. Но есть и другая – круглая 
дата, 550 лет. Я считаю, что праздник 
должен стать запоминающимся, и на-

деюсь, он таким стал. Кстати, несмотря 
на круглую дату, юбилейный день рож-
дения был отмечен довольно скромно. 
И не надо думать, что все расходы не-
сет городской бюджет – каждый год 
в подобные торжества вкладываются 
бизнесмены.

– Праздник, украшения – это здо-
рово. Но чебоксарцы ворчат – на 
Красной площади все разрыто…

– На реконструкцию выделены фе-
деральные средства, и если не начать 
это делать сейчас, они остались бы не-
освоенными. Средства и так уже заби-
рали, потом удалось их выбить и при-
ступить к работам. Они должны быть 
завершены в 2020 году к Дню респу-
блики, когда Чувашия будет отмечать 
100-летие.

Несколько Несколько 
штрихов штрихов 

к праздникук празднику
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«Стрижи» над Волгой.

Антон и Виктория Макарские и Олег Николаев 
побывали в детской больнице.

Администрация Чебоксар сыграла в хоккей со 
«Стрижами». Победила дружба – 10:10. 

Фестиваль колокольного звона.

Этот троллейбус – настоящая городская реликвия. Он 
появился в Чебоксарах самым первым и ходил по первому 
маршруту. У него тоже юбилей – ему исполнилось 55 лет.

В Чебоксарах предстоит из-
брать депутата Госсовета по При-
вокзальному одномандатному 
избирательному округу № 16. В 
республике избиратели будут голо-
совать, выбирая депутатов органов 
местного самоуправления район-
ного, городского и поселенческого 
уровней.

В 16 районах Чувашии прош-
ли 43 избирательные кампании, 
по результатам голосования будет 
замещено 45 депутатских ман-
датов представительных органов 
муниципальных образований. О 
своем решении баллотироваться 
кандидатами на выборах в пред-
ставительные органы муниципаль-
ных районов, сельских поселений 
и городского округа заявили 197 
кандидатов, 190 из них были за-
регистрированы. Получилось бо-
лее четырех претендентов на один 
мандат.

От СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
зарегистрирован 41 кандидат. 
«Единая Россия» выдвинула кан-
дидатов на все 45 избирательных 
мест. От КПРФ в выборах будут 
участвовать 37 кандидатов, от 
ЛДПР – 33. Из 32 пожелавших вы-
двинуться кандидатами самовы-
движенцев зарегистрирован 31 че-
ловек.

В Госсовете Чувашии место 
освободилось после перехода 
спикера парламента Валерия Фи-
лимонова в администрацию гла-
вы республики. Став фигурантом 
уголовного дела, он оставил пост 
председателя Госсовета и как бы 
в награду получил хорошую долж-
ность – работает сейчас замести-
телем руководителя администра-
ции главы.

На депутатский мандат в Госсо-
вете претендуют четверо. Кандида-
том от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
выдвинут Олег Владимирович Па-
утов.

Кампания прошла в целом спо-
койно. Помня о том, что админи-
стративный ресурс никто не отме-
нял, партия власти использовала 
привычные методы. В частности, 
бюджетным работникам хорошо 
объяснили, какое голосование яв-
ляется «правильным». 

8 сентября – 8 сентября – 
единый день единый день 
голосованияголосования

Восьмого сентября 
жители Чувашии пойдут 
на избирательные 
участки – 
в республике состоятся 
дополнительные 
выборы. 

ВЫБОРЫ
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Да не только Красная пло-
щадь перерыта, но как без это-
го строить и ремонтировать? К 
тому же, повторю, эти работы 
ведутся на федеральные день-
ги, иначе их заберут. И дело не 
только в том, что заберут – ведь 
ремонтировать в любом случае 
надо. Надо ведь приводить в 
порядок городские дороги? И 
сейчас в Чувашии это делается 
по программе «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги».

Средств на разные проекты 
можно было бы привлечь го-
раздо больше. Но для начала 
нужны сами проекты, а для их 
осуществления имеются пре-
красные возможности на фе-
деральном уровне. В Госдуме 
нашу республику представля-
ют два депутата от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ – Анатолий 
Аксаков и Олег Николаев, но 
региональная власть не жела-
ет прибегать к их помощи и ис-
пользовать их возможности, по-
тому что ставит политические 
амбиции выше решения насущ-
ных проблем. Можно было бы 
использовать и возможности 
заместителя председателя Со-
вета Федерации Николая Фе-
дорова, но, видимо, местная 
власть считает это унижением 
собственного достоинства. А 
потом разводят руками: денег 
нет – и говорят про политизиро-
вание.

– Какие общие городские 
проблемы, кроме рекон-
струкции и ремонта дорог и 
территорий, требуют, на ваш 
хозяйский взгляд, безотлага-
тельного решения?

– В первую очередь я на-
звал бы переселение граждан 
из ветхого жилья. Его в городе 
еще очень много. Это Богданка, 
центр города со старыми кир-
пичными хрущевками на улице 
Николаева, Школьный проезд с 
двухэтажками.

– За вашими мыслями 
прячется слово «реновация». 
Вы не боитесь вот так прямо 
говорить о ней? 

– Надо бояться жить в вет-
хих домах, в квартирах, не со-
ответствующих современным 
требованиям. 

Реновация – это процесс 
улучшения и модернизации 
отдельных элементов без на-
рушения целостности самой 
структуры. Это и небольшой 
ремонт, и капитальное обнов-
ление, и полная ликвидация 
старого объекта со строитель-
ством нового, в результате ха-
рактеристики объекта улучша-
ются. Ведь любая постройка со 
временем теряет надежность: 
изнашиваются коммуникации, 
ветшают стены, тип квартир 
перестает соответствовать со-
временным нормам… 

Я не говорю, что процесс 
пора начинать прямо сейчас, 
но рано или поздно этот способ 
станет решением проблемы. 
Для чего это нужно? Для об-

новления жилищного фонда, 
для улучшения условий про-
живания. Люди устали жить 
в малогабаритных квартирах 
устаревшей планировки. При 
реновации у них забирают ста-
рое и дают новое жилье, а оно 
не только для тех, кто живет 
сейчас – оно останется детям, 
внукам…

– Но мы пока из ветхого жи-
лья не можем всех переселить.

– В рамках программы те 
дома, которые надо было рас-

селить до 2017 года, расселили. 
Но беда в том, что в ряде случа-
ев люди переехали из ветхого 
жилья в аварийное – вспомни-
те историю с переселением с 
Богданки на улицу Дементьева, 
расселение в Козловке, Шумер-
ле… Скоро стартует очередной 
этап программы, опять будут 
выделены средства, и надо 
очень зорко следить за их осво-
ением, за ходом строительства. 
Власть должна контролировать 
весь процесс, чтобы федераль-
ные средства были потрачены 
на качественное жилье и чтобы 
его в первые же годы не при-
шлось переделывать.

– Про реновацию уже на-
чали говорить официально?

– Нет, я высказал свое мне-
ние.

– И все-таки помечтаем: 
если такая модернизация 
начнется, то на какие сред-
ства?

– Это должны быть не толь-
ко федеральные и муници-
пальные деньги – в реновации 
участвует частный бизнес. 
Предприниматель или органи-
зация получает территорию со 
старыми домами. Он обязан их 
снести и построить новые боль-
шие дома в этом же, что очень 
важно для горожан, районе. В 

новый дом переедут жильцы 
нескольких старых небольших 
домов. Остальные квартиры 
предприниматель будет прода-
вать.

– Какие еще первоочеред-
ные задачи вы можете на-
звать?

– Замена городской инфра-
структуры. Это тепловые, водо-
проводные сети. Тепловые сети 
– настоящая болезнь, они свое 
отслужили, что чревато авари-
ями. Вспомните, что происхо-

дило в Санкт-Петербурге, там 
даже были трагедии.

Городским имуществом на 
правах аренды управляло ООО 
«Коммунальные технологии», 
они толком ни за чем не сле-
дили, латали трассы точечно: 
кусок трубы вырезали – другой 
поставили. Планового обнов-
ления системы не было. Все, 
что мы имеем в городской ком-
мунальной сфере, – это уже 
последствия. «Коммунальные 
технологии» – банкрот, возбуж-
дены уголовные дела. Деньги 
из фирмы выводились милли-
онами. А ведь в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ с самого начала убеж-
дали, что договор долгосроч-
ной аренды городского имуще-
ства с этой организацией надо 
расторгнуть, в 2013 году горо-
жане собрали тысячи подписей 
за прекращение отношений с 
фирмой. Если бы власть при-
слушалась, все могло бы быть 
по-другому.

– На обновление город-
ской инфраструктуры требу-
ется немало средств. За счет 
каких денег его проводить?

– За счет инвестиционных 
проектов, потому что такие тра-
ты никакой бюджет не потянет.

– Инвесторы, говорите? 

Чем же их можно заинтере-
совать?

– В тариф уже заложена 
инвестиционная составляю-
щая, но «Коммунальные тех-
нологии» очень своеобразно 
«управляли» собранными с 
населения средствами. А в 
инвестиционных проектах мо-
гут участвовать и федераль-
ные, и региональные, и муни-
ципальные деньги. Вообще, в 
таких проектах надо участво-
вать – там распределяются 
средства. 

– Не могу не предложить 
поговорить на вашу любимую 
тему – многодетные семьи и 
земельные участки для них.

– На сегодняшний день в 
очереди на получение участков 
около пяти тысяч семей. Земля 
для чебоксарских многодетных 
семей выделяется в Мариин-
ско-Посадском, Моргаушском 
районах в чистом поле. Полу-
чив участок, люди не понимают, 
что им дальше делать, как во-
обще быть.

В Послании президент 
страны сказал, что свободных 
земель много, поэтому есть 
возможность выделять участ-
ки многодетным семьям под 
строительство. Выполнение, 
как обычно, было спущено на 
региональный уровень. Глава 
Чувашии подписал соответ-
ствующий указ, который явля-
ется нормативным документом. 
Значит, регион тоже должен 
участвовать в обеспечении ис-
полнения указа. Необходимы 
колоссальные деньги, город-
ской бюджет решение пробле-
мы никогда не осилит.

– И какой же выход?
– На заседании Собрания 

депутатов я предложил решить 
эту проблему путем софинан-
сирования проекта хотя бы 
пятьдесят на пятьдесят. То есть 

половину финансовой ноши 
мог бы взять на себя республи-
канский бюджет, потому что 
это нужно для обеспечения ис-
полнения указа, подписанного 
главой Чувашии. Следователь-
но, республика должна нести 
такую же ответственность, как 
и ее столица. Предложение уже 
направлено в Кабинет Мини-
стров, проекты для подведения 
к участкам инфраструктуры 
разработаны. 

В настоящее время форми-
руются еще порядка 600 участ-
ков. Есть предписание прокура-
туры, обязывающее обеспечить 
их инфраструктурой. По сути, 
деваться некуда, надо выпол-
нять, иначе администрацию го-
рода будут штрафовать. 

– Есть в городе проекты, 
которые вы категорически не 
принимаете?

– Сейчас будет разрабаты-
ваться один сомнительный, на 
мой взгляд, проект. Я говорю о 
строительстве почти в центре 
города трех гипермаркетов. 
Это район Богданки –  пустырь 
за заправкой, расположенный, 
если ехать в центр, с правой 
стороны от моста. В свое вре-
мя его купил один из пред-
принимателей, а сейчас он 
его продал пришлым людям. 
Предположительно, там хотят 
разместить магазин «Лента» и 
еще два гипермаркета – стро-
ительный и спортивный. Но 
почти во всех больших городах 
гипермаркеты располагаются 
на окраинах. У нас и сейчас 
участок дороги через мосты от 
Центрального рынка до кольца 
на Гражданской имеет низкую 
пропускную способность, там в 
часы пик всегда пробки. А если 
построить три гипермаркета… 
Мы там встанем навеки. Я ка-
тегорически против этого про-
екта.

– На какой стадии нахо-
дится обсуждение? 

– Вскоре будут назначены 
публичные слушания. Об этом 
много не говорят, есть только 
сообщение на сайте админи-
страции. Я обязательно ска-
жу свое слово на слушаниях. 
А горожан прошу следить за 
объявлениями – пусть неравно-
душные чебоксарцы придут и 
выскажут свое мнение.

– Мы говорили об общих 
проблемах. Но у жителей Че-
боксар имеются и частные.

– Так их большинство про-
истекает из общих, систем-
ных! Если бы тем же жилищ-
но-коммунальным хозяйством 
управляли грамотно, частных 
проблем, с которыми жители 
Чебоксар и Чувашии обраща-
ются в региональное отделе-
ние партии, в Союз собствен-
ников жилья и Центр защиты 
прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, было бы меньше. 

Беседовала Ольга Дятлова
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АКТИВИСТЫ
Отправляя прошлый номер газеты в типографию, мы полагали, что публикации об активистах 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ подошли к концу. Но мы ошибались: оказалось, что в Чувашии 
так много неравнодушных жителей, что о них можно писать в каждом номере. И мы решили 
опубликовать рассказы еще о нескольких активных людях, изо всех сил старающихся решить 
хоть какие-то проблемы, болеющих душой за свою малую родину.

Хотя в то время цар-
ствовала плановая эконо-
мика, тем менее на сес-
сиях приходилось решать 
немало хозяйственных во-
просов. В их обсуждении 
активное участие прини-
мала и Луиза Тарасовна, 
которая к тому времени 
уже имела богатый опыт 
практической работы на 
различных должностях. 
Приобретенные в те годы 
знания и навыки до сих 
пор помогают ей в работе. 
Несмотря на то, что Луиза 
Тарасовна уже находится 

на заслуженном отдыхе, 
она до недавнего времени 
продолжала трудовую дея-
тельность в сфере комму-
нального хозяйства.

– У Луизы Тарасовны 
много ценных качеств, 
– говорит председатель 
местного отделения пар-
тии Наталия Аполлонова. – 
Но я выделила бы главное 
– ее принципиальность и 
обстроенное чувство спра-
ведливости. Она даже на 
работе не боится выска-
зывать свою точку зрения. 
Без преувеличения можно 
сказать, что именно прин-
ципиальность, желание 
довести начатое дело до 
конца привели ее в СПРА-
ВЕДЛИВУЮ РОССИЮ.

– Я живу на посел-
ке, – рассказывает Луиза 
Тарасовна. – Какие там 
существуют проблемы, 
читатели газеты хорошо 
знают, потому что о них пи-
сали не раз. Одной из та-
ких проблем была школа. 

Ее построили еще до во-
йны. Здание обветшало и 
стало представлять боль-
шую опасность. Никаких 
удобств в школе не было. 
Учащимся приходилось 
бегать в туалет, который 
находился во дворе. У 
меня в то время дети учи-
лись в этой школе, и я не 
по рассказам знаю, какие 
условия там были.   

– Возможно, все так и 
осталось бы, если бы не 
случай, который для нас 
стал счастливым, – вспо-
минает Луиза Тарасовна. 

– Дело в том, что в конце 
90-х проходили выборы 
в Госдуму России. Одним 
из кандидатов в депутаты 
был Анатолий Геннадьевич 
Аксаков. В ходе избира-
тельной кампании он при-
езжал к нам. Мы тогда об-
ратились к нему с просьбой 
посодействовать в строи-
тельстве новой школы на 
поселке. Что интересно, 
инициаторами были сами 
учителя, как, например, 
Людмила Петровна Нико-
нова, Надежда Гавриловна 
Барабанова, Вера Лукма-
новна Шишкина и другие. 
Анатолий Геннадьевич тог-
да нам здорово помог – во 
многом благодаря именно 
его стараниям были выде-
лены деньги на строитель-
ство новой школы.

– Но мне очень обидно, 
– не скрывает своих чувств 
Луиза Тарасовна, – что на 
открытие новой школы 
Анатолия Геннадьевича не 
пригласили.

Нельзя сказать, что 
именно этот частный слу-
чай подтолкнул Луизу 
Степанову к вступлению 
в СПРАВЕДЛИВУЮ РОС-
СИЮ. За ее плечами к тому 
времени уже была работа 
в партии «Родина», кото-
рая стала одним из фунда-
ментов СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Кроме того, Лу-
иза Тарасовна в начале 
2000-х приняла самое ак-
тивное участие в кампании 
по выборам президента 
Чувашии, агитируя за ге-
нерала-лейтенанта ФСБ 
России Станислава Воро-
нова.

– Или мой характер та-
кой, или обстоятельства 
так складываются, – сме-
ется она, – но политика 
меня ни на день не отпу-
скает.

Такими «обстоятель-
ствами» сейчас стало от-
сутствие детского садика 
в поселке, о котором наша 
газета уже не раз писала. 
И снова, как и в случае со 
школой, Луизе Тарасовне 
пришлось на себе испы-
тать все трудности, свя-
занные с этой проблемой. 
А что может быть лучшим 
стимулом для участия в по-
литической жизни, если не 
трудности, которые прихо-
дится преодолевать чело-
веку лично?

– У меня подрастают 
две внучки и два внука, – 
радуется Луиза Тарасовна. 
– Двоих вожу в детсад в 
город. Приходится ездить 
на автобусе. Только на до-
рогу в оба конца уходит 
более двух часов. Плюс 
денежные расходы на 
транспорт. Чтобы успеть в 
детсад, приходится будить 
детей рано, они капризни-
чают, плачут. Еще больше 
неудобств испытывают 
родители, у которых дети 
разновозрастные, когда 
одних приходится возить 
в детсад, а других прово-
жать в школу. 

– Нет, – решительно за-
являет Луиза Тарасовна, 
– чиновники пусть говорят, 
что хотят, и пусть присы-
лают нам вместо ответа 
отписки, но мы будем бо-
роться до конца. Детсад на 
поселке нужен!

на заслуженном отдыхе Дело в том что в конце
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– К сожалению, я 
рано лишилась роди-
телей, – рассказывает 
Елена Владимировна. 
– Мама умерла, когда 
ей было всего 48 лет. 
Отец пережил ее не-
надолго. Я окончила 
Москакасинскую сред-
нюю школу. Вышла 
замуж. Родила сына и 
дочь. 

Создание семьи и 
ее становление сов-
пали с эпохой разва-
ла СССР, и Елене до-
велось испытать все 
трудности, с которыми 
тогда пришлось стол-
кнуться каждому со-
ветскому человеку. 

– У нас в Ярабайка-
сах был колхоз «Друж-
ба», – продолжает она. 
– Председателем тог-
да работал Александр 
Иванович Федотов, 
нынешний заместитель 
председателя Госсо-
вета Чувашии. Я об-
ратилась в профком с 
просьбой, чтобы моему 
ребенку дали путевку в 
детсад. Но мне поста-
вили условие – я долж-
на работать в колхозе. 
Вот и пришлось мне 
устроиться на ферму, 
где я работала и дояр-
кой, и телятницей. Муж 
тоже работал в колхозе 
– был сварщиком. 

Рассчитывались с 
колхозниками не день-
гами, а так называемой 
натуроплатой: зерном, 
соломой, картофелем, 
причем втридорога. 
Приходилось согла-
шаться, потому что 
надо было вырастить 
детей, выучить их, по-
ставить на ноги. 

– Мне очень по-
могала моя свекровь 
– Зинаида Ефимов-
на, которой сейчас 84 
года, – говорит Елена. 
– Даже не знаю, как бы 
я справилась с жизнен-
ными тяготами, если 
бы не она.   

В конце 90-х годов 
колхоз окончательно 
развалился. Но к тому 
времени Елена успела 
получить профессию 
парикмахера.

– У меня появилась 
идея открыть в Ярабай-
касах парикмахерскую 
при колхозе, своего 
рода ведомственную, – 
вспоминает она. – По-
требность в ней была 
велика, потому что лю-
дям, чтобы постричься 
или сделать прическу 
в парикмахерской, при-
ходилось ездить либо в 
Моргауши, либо в Че-
боксары. Односельча-
нам очень понравилась 
моя идея, ведь к тому 
же у многих были дети. 
Со своей просьбой я 
обратилась к руковод-
ству колхоза. Однако 
там к моей просьбе 
отнеслись весьма про-
хладно. В основном 
тормозила главбух, 
которая говорила, 
что парикмахерская 
в деревне не нужна, а 
люди, чтобы постричь-
ся, пусть ездят в город. 
Мое заявление так и 
осталось бы лежать 
под сукном, если бы 
не председатель мест-
ного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Евгений Петрович 
Углев, который помог 
открыть парикмахер-
скую.

Казалось, наконец 
удалось осуществить 
свою мечту, но Елене 
судьба уготовала еще 
одно испытание – ис-
пользуя нечистоплот-
ные приемы, ее лиши-

ли парикмахерской. Но 
Елена Владимировна 
не опустила руки – 
устроилась на работу 
в БСМП, в приемную. 

– Я в БСМП рабо-
тала по суточному 
графику, – поэтому 
у меня была возмож-
ность подрабатывать 
парикмахером, – де-
лится «секретами» 
своей стойкости Еле-
на Владимировна. –  
Муж умер в 2011 году. 
Ему тогда было всего 
46 лет. Вот так, ра-
ботая в двух местах, 
смогла выучить де-
тей. Сын окончил ЧГУ, 
работает программи-
стом, а дочь – в нало-
говой инспекции  

Елена Влади-
мировна не только 
счастливая мать, но 
и счастливая бабуш-
ка. У нее теперь трое 
внуков, и она искрен-
не хочет, чтобы им не 
довелось испытать 
тех трудностей, кото-
рые ей пришлось вы-
нести на своих пле-
чах. 

– У меня все нор-
мально, продолжаю 
работать, – наконец 
на ее лице засияла 
улыбка. – Я повторно 
вышла замуж. Супруг 
меня во всем под-
держивает, помогает. 
Радуют дети, радуют 
внуки. А потому жить 
хочется.     

У й Н

Козловский район. Козловский район. Моргаушский район. Моргаушский район. 
Луиза Степанова Елена Егорова
Луиза Степанова среди членов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
считается в районе одной из самых титулованных. И это действительно 
так. Еще в советское время она активно занималась общественной 
деятельностью: в 70-х годах была депутатом Козловского городского 
Совета, затем дважды избиралась депутатом районного Совета 
народных депутатов. 

Если бы не анкетные данные, ни за что бы не подумал, что 
сидящая передо мной женщина перешагнула по возрасту 

полувековой рубеж. Стройная, миловидная, с подкупающей 
искренностью улыбкой – все это говорило о том, что Елена 
Владимировна сохранила и молодость, и любовь к жизни. 

Тем не менее на ее долю выпало немало трудностей.
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АКТИВИСТЫ

Василий ШигильдеевВасилий Шигильдеев
Цивильский район.  Цивильский район.  

Афанасий ДимовАфанасий Димов
Урмарский район. Урмарский район. 

…Родился Василий 
Шигильдеев в д. Чуба-
ево Урмарского райо-
на. Здесь же окончил 
среднюю школу. По-
ступил в Чебоксар-
ский строительный 
техникум. На втором 
курсе призвали в ар-
мию. Срочную служ-
бу проходил в ВМФ 
СССР. 

После демобили-
зации восстановился 
в техникуме, который 
успешно окончил.

Молодого специ-
алиста взяли на рабо-
ту мастером в СУ-13. 
Василий Шигильдеев 
принимал участие в 
строительстве таких 
значимых объектов Че-
боксар, как, например, 
ЧЗПТ, СОШ № 43. 

Уже тогда ярко про-
явились основные 
черты его характера: 
умение анализировать 
ситуацию, находить 
оптимальное решение 
того или иного вопроса, 
обостренное чувство 
ответственности, же-
лание довести начатое 
дело до конца. Не уди-
вительно, что молодого 
специалиста пригласи-
ли на работу в органы 
госбезопасности. Вско-
ре Василий Шигиль-
деев успешно окончил 
Академию ФСБ РФ и 
стал работать в сфере 
обеспечения безопас-
ности страны. 

– В 2011 году я уво-
лился в запас в звании 
подполковника, – рас-
сказывает он. – В том 
же году устроился в 
НПО «Каскад-ГРУП», 
где до сих пор работаю 
заместителем гене-
рального директора.

Надо отметить, что 

это научно-производ-
ственное объединение 
известно за пределами 
не только Чувашии, но 
и России.

– Мы занимаемся 
установкой автома-
тизированных систем 
управления технологи-
ческими процессами, 
– поясняет Василий 
Викторович. – Нашими 
заказчиками являются 
как отечественные, так 
и зарубежные компа-
нии. Но основная наша 
деятельность, конечно, 
сосредоточена в Чува-
шии. Например, мы вы-
полняли заказы таких 
известных компаний, 
как «Хевел», «РусГи-
дро», «Химпром», «Ав-
густ».

Конечно, топ-
менеджеру научно-
п р о и з в о д с т в е н н о й 
компании требуются 
иные знания и навыки, 
чем офицеру органов 
госбезопасности, но 
тем не менее – и это 
не секрет – производ-
ственники, как пра-
вило, охотно берут на 
работу именно таких 
людей, которые никог-
да не подведут и на 
которых всегда можно 
положиться.

Безусловно, про-
фессиональная дея-
тельность на любого 
человека накладывает 
свой отпечаток. Васи-
лий Шигильдеев – не 
исключение. Напри-
мер, он старается из-
бегать публичности, не 
особенно любит рас-
сказывать о себе. Так 
что же подтолкнуло его 
– прекрасного семья-
нина, отца двух уже 
взрослых детей, состо-
явшегося человека – к 

занятию общественной 
деятельностью?

– Когда мне посту-
пило такое предложе-
ние, – рассказывает 
он, – я ответил так: 
«Если вы считаете, что 
это поможет людям, 
району, я готов занять-
ся общественно-поли-
тической работой». 

– Сегодня власть 
и люди живут каждый 
сам по себе, – делится 
своими наблюдениями 
Василий Викторович. 
– Меня, к примеру, со-
вершенно не устраи-
вает, как живут люди в 
моей родной деревне. 
Работы нет, культура 
не развивается, а о ду-
ховности даже и речи 
не может быть. Народ, 
естественно, черстве-
ет. Местные власти со-
вершенно не проявля-
ют инициативы. А ведь 
сейчас сложились пре-
красные условия для 
развития муниципали-
тетов, так как государ-
ство разрабатывает 
различные программы, 
выделяет средства. 
Но, увы... Вместо того, 
чтобы заниматься кон-
кретными делами, ре-
спубликанские власти 
озабочены лишь одним 
– как бы нейтрализо-
вать оппозиционные 
партии и в первую оче-
редь СПРАВЕДЛИВУЮ 
РОССИЮ. Когда в руко-
водстве муниципалите-
та и района узнали, что 
я стал активистом этой 
партии, пригрозили жи-
телям, что в случае мо-
его успеха деревню мо-
гут лишить инвестиций. 
Так что чиновники сами 
подталкивают людей к 
политической активно-
сти.

– Как это так? – не-
доумевали некоторые 
жители деревни, – В хо-
зяйстве порядок, скоти-
на ухоженная, в кварти-
ре сделал евроремонт, 
да еще вдобавок не ку-
рит и не пьет с первым 
встречным?

– Мало того, – добав-
ляли другие, – живет 
без году неделя, а уже 
высказывает  какие-то 
предложения по благо-
устройству территории, 
ремонту дорог, уборке 
мусора, очистке водо-
ема, освещению улиц. 
Непривычно как-то... До 
этого жилось так разме-
ренно и спокойно.

Откуда могли знать 
таушкасинцы, что пре-
жде чем стать их сосе-
дом, Афанасий Димов 
прошел хорошую жиз-
ненную школу, где при-
ходилась рассчитывать 
только на свои силы?

Родился наш герой 
в Одесской области, 

теперь это, увы, загра-
ница. Окончил школу, 
СПТУ, учился на курсах 
в ДОСААФ, служил в 
армии, как все обычные 
парни той великой стра-
ны, которая звалась 
«Советский Союз». По-
сле развала СССР ра-
ботал на Севере, меха-
низатором в Тюменской 
области.

Но не зря говорят: 
«Упорство и труд все 
перетрут». Благодаря 
своему настойчивому 
характеру и трудолю-
бию Димов добился 
строительства детской 
площадки во дворе 
многоквартирных до-
мов в деревне, своими 
силами привел в по-
рядок канализацию в 
доме, заставил убирать 
мусор, который валялся 
где попало. 

Местной власти та-
кой беспокойный и 
инициативный чело-

век, естественно, не 
понравился. Оно и по-
нятно, ведь Афанасий 
Димов не лезет в кар-
ман за словом и может 
жестко разговаривать 
с представителями ад-
министрации, требуя 
решения каких-либо во-
просов на благо людей. 
А те, в свою очередь, 
разобравшись, что к 
чему, начали потихонь-
ку тянуться к нему. Те-
перь даже за советами 
приходят:  «Как выса-
дить помидоры? Как об-
ращаться с птицей? Как 
закоптить мясо?»  

Сегодня Афанасий 
Димов вынашивает в 
голове огромное коли-
чество идей по благо-
устройству населенного 
пункта, дворов, домов. 
Одна из таких идей – 
очистить местный пруд 
и сделать привлека-
тельную зону отдыха. 

Его целеустрем-
ленность органически 

сочетается и с про-
фессиональной дея-
тельностью. Дело в том, 
что Афанасий Димов 
работает в Цивильской 
управляющей компании 
«Мой Дом», где считает-
ся профессиональным 
экскаваторщиком и во-
дителем. Именно по-
этому он уверен: мож-
но привести в порядок 
все дороги, освещение, 
дворы, разобраться с 
проблемами в сфере 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, вывоза 
мусора, которые не ре-
шаются годами.

Уже есть первые 
результаты. Совсем 
недавно благодаря 
действиям Афанасия 
Николаевича начали 
ремонтировать дорогу 
на въезде в село. Но 
недолго радовались 
жители деревни. Из-за 
того, что асфальтную 
крошку клали в дождь, 

несколько дней спустя 
все результаты сошли 
на ноль. Такое отно-
шение к делу Димова, 
привыкшего работать 
добротно, очень рас-
страивает.

Афанасий Николае-
вич любит свою семью, 
свою деревню и ее жи-
телей. Именно поэтому 
он нетерпимо относится 
к любому проявлению 
бесхозяйс твеннос ти, 
бескультурья, неува-
жения к своей дерев-
не, хамства, наглости 
и равнодушия. Короче 
говоря, он – человек 
слова и дела, на каких 
нужно равняться.

Вполне логично, 
что желание изменить 
жизнь селян к лучше-
му и обостренное чув-
ство справедливости, 
честь и совесть приве-
ли Афанасия в партию 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, где он входит в 
состав Совета местного 

отделения и 
в о з г л а в л я е т 
п е р в и ч н у ю 
ячейку партии 
в Таушкасин-
ском сельском 
п о с е л е н и и 
Ц и в и л ь с ко го 
района. Стар-
шие товари-
щи стараются 
помогать ему 
и во многом 
под держива-
ют. Совсем 
недавно он от-
метил 60-лет-
ний юбилей. 
Б л а г о д а р я 
«подарку от 
п р а в и т е л ь -

ства», на заслуженный 
отдых придется выйти 
чуть позже. Это про-
изойдет уже через не-
сколько дней. Но свою 
работу, активную жиз-
ненную позицию, обще-
ственную нагрузку Ди-
мов даже и не думает 
оставлять. 

Мы искренне по-
здравляем его с таким 
важным событием в 
жизни – выходом на 
заслуженный отдых. 
Желаем здоровья, тер-
пения, благополучия, 
добра, понимания. И 
пусть все его идеи во 
благо жителей Таушка-
синского сельского по-
селения воплотятся в 
жизнь. 

Сергей Беккер, 

депутат Собрания 

депутатов 

Цивильского района
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Василия Шигильдеева можно назвать партийным активистом 
новой волны. Раньше, когда СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ только 
формировалась, он не думал о политике: во-первых, был очень 
занят, во-вторых, специфика работы не позволяла.

В народе говорят, в чужой монастырь со своим уставом не лезут. 
Правильность этого утверждения напрочь разбил Афанасий 

Димов, который несколько лет назад переехал на постоянное 
место жительства в деревню Таушкасы. Честно говоря, не очень 

дружелюбно приняли его таушкасинцы. 

Ро с Вас й э о а о ро з о за ю об ес е ой
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АКТИВИСТЫ

Рита НазароваРита Назарова
Чебоксарский район. Чебоксарский район. 

Роза АлексееваРоза Алексеева

Она родилась в Башки-
рии. Когда ей исполнилось 
два года, мать переехала в 
Кугеси. И с тех пор Рита Ви-
тальевна проживает в этом 
поселке. 

О ней наши читатели 
впервые узнали из майского 
номера газеты, где был опу-
бликован материал о про-
блеме в Кугесях — «Ухабы 
улицы Шоссейной». В нем 
рассказывалось о неудоб-
ствах, которые испытывают 
жильцы. Хотя эти дома рас-
положены на самом видном 
месте – напротив здания 
райадминистрации и к тому 
же на федеральной трассе 
М-7, они являют собой жал-
кое зрелище: покосивший-
ся штакетник, фундаменты, 
зияющие щелями, стены с 
обвалившейся штукатуркой, 
обвисающие электрические 
провода в подъездах. 

Но главная беда здешних 
жильцов – полное отсутствие 
удобств. Они не могут поль-
зоваться ни водопроводом, 
ни канализацией, в домах 
№ 4 и 6 даже природного газа 
нет. Словом, из удобств, ко-
торыми пользуются сегодня 
горожане, кроме централи-
зованного отопления нет ни-
чего. Поэтому жильцы домов 
вынуждены были оборудо-
вать прачечные… во дворах, 
используя так называемые 
печки-прачки, сделанные 
местными умельцами. 

Но еще более гнетущее 
впечатление производит 
туалет. Раньше он был де-
ревянный, а сейчас – желез-
ный, да еще покрашенный. 
По словам жильцов, обзаве-
стись новым сортиром помог 
случай.

– Если бы в яму не про-
валилась одна из бабушек, 
– рассказывали они, – нам 
ни за что не построили бы 
новый туалет.  

Туалет действительно 
есть, но проблема в том, что 
он рассчитан на обслужива-
ние нескольких домов. От 
крайнего дома до него при-
мерно 200 метров – пока до-
бежишь, всякое может слу-
читься.

Но больше всего местных 
жителей волнует отсутствие 
в некоторых домах природ-
ного газа. На обращения 
жителей власти не реагиру-
ют или присылают противо-

речивые ответы. Еще в 2000 
году из поселковой адми-
нистрации поступил ответ, 
что согласно генеральному 
плану застройки п. Кугеси 
эти дома подлежат сносу, а 
потому, дескать, их перевод 
на природный газ нецелесо-
образен. Но примерно в то 
же самое время из Дирекции 
единого заказчика комму-
нального хозяйства Чебок-
сарского района поступил 
ответ о том, что планом 
предусмотрена газификация 
дома № 4 по ул. Шоссейной в 
2002-2003 годах.

С тех пор прошло много 
лет, но ничего не измени-
лось. Естественно, бездушие 
властей людей возмущает. 
Они с новой силой включи-
лись в борьбу за свои права, 
и возглавила ее именно Рита 
Назарова. Только благодаря 
ей история эта получила ши-
рокую огласку. О ней даже 
рассказал федеральный 
«Пятый канал». 

Первыми на помощь 
пришли не чиновники и не 
представители партии вла-
сти, а депутаты от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Госсовете Чувашии и Че-
боксарском городском Со-
брании: Игорь Моляков, 
Сергей Семенов и Сергей 
Муравьев, а также Луиза 
Шогулина, которые не раз 
встречались с жителями 
улицы Шоссейной.

– Я удивляюсь Рите Ви-
тальевне, – говорит Луиза 
Шогулина. – Она с виду вро-
де такая хрупкая, но очень 
сильная духом. Может, ей 
силы придает то обстоятель-
ство, что правда на стороне 
жителей? Хотя межведом-
ственные комиссии призна-
ли оба дома годными для 
проживания, дескать, их фи-
зический износ составляет 
всего 60-66 процентов, тем 
не менее даже невооружен-
ным глазом видно, что в них 
проживать нельзя.

– Я недавно была на при-
еме в Прокуратуре Чувашии, 
– включается в разговор 
Рита Назарова. – Там обе-
щали возобновить проверку 
наших домов 8 или 9 августа. 
Но этот срок прошел, а к нам 
из прокуратуры так никто и 
не приехал. Но мы к таким 
обещаниям уже привыкли и 
отступать не намерены.

Вся ее жизнь связана со 
спортом. Это мы с председате-
лем местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Луи-
зой Шогулиной поняли сразу, как 
только вошли во двор. Первое, 
что бросилось в глаза, это боль-
шая мишень дартса, прибитая 
к двери сарая. Роза Васильев-
на тут же продемонстрировала 
свое спортивное мастерство, на-
чисто обыграв нас. А потом, для 
убедительности, чтобы не поду-
мали, что победа в дартсе была 
случайной, пригласила в дом, 
где на втором этаже оборудо-
ван, как выразилась 
хозяйка, «музей спор-
тивной славы». 

«Музей» приятно 
удивил нас. Редко где 
можно увидеть такое 
множество медалей, 
призов и дипломов 
за спортивные дости-
жения. Еще не было 
ни одного случая, 
когда Роза Васильев-
на, которая в 1981 
году получила зва-
ние «Мастер спорта», 
возвращалась домой 
с легкоатлетических 
состязаний без на-
град.            

Особенно ярко 
талант Розы Васильевны и как 
бегуньи на разные дистанции, 
и как организатора, раскрылся, 
когда она перешла в категорию 
спортсменов-ветеранов. Она 
стала одним из организаторов 
создания спортивных команд на 
районном и республиканском 
уровнях, а сама 12 раз станови-
лась чемпионкой России по лег-
кой атлетике среди спортсме-
нов-ветеранов.

Каждый день Розы Василь-
евны наполнен занятиями физ-
культурой, спортом и обще-
ственными делами. Вот и в тот 
день, когда мы ее навестили, 
она, несмотря на дождливую по-
году, успела завершить традици-
онную тренировку – пробежала 
пять километров. 

У нее свой маршрут. Но очень 
часто она его меняет – добегает 
до бывшей «Райсельхозтехни-
ки», на подступах к которой на 
постаменте стоит раритетный 
трактор ХТЗ. И такой крюк она 
делает не случайно.

– Я родилась в деревне Ойка-
сы. Это недалеко отсюда, за мя-
сокомбинатом, – рассказывает 
Роза Васильевна. – Отец воевал 
в Великую Отечественную, маму 
тоже хотели забрать на фронт, 
даже повестку вручили. Но в 
связи с тем, что на тот момент ей 
было всего 17 лет, отправили на 
курсы механизаторов. Она рабо-
тала как раз на таком тракторе, 
который сейчас стоит на поста-
менте возле «Райсельхозтехни-
ки». На работе подорвала здо-
ровье и стала инвалидом первой 
группы. Тем не менее мама про-
жила 87 лет.

Трудовой стаж Розы Васи-
льевны составляет 41 год, из 
них 37 лет она проработала в 
школах, в основном в Кугесях и 

Альгешеве учителем физкульту-
ры, воспитав немало чемпионов 
и мастеров спорта, в том числе и 
международного класса.

Поддерживать высокий жиз-
ненный тонус Розе Васильевне 
помогает не только спорт, но и 
активная общественная работа. 

– Роза Васильевна у нас яв-
ляется старостой деревни, – по-
ясняет Луиза Шогулина. – Она 
ни дня не сидит без дела. Благо-
даря ей в Альгешеве постоянно 
проходят различные праздники 
и интересные мероприятия.

– В этом году мы второй раз 

провели День деревни, День 
пожилых, мероприятия в честь 
Международного дня защиты де-
тей, – добавляет Роза Васильев-
на. – Кроме того, на Петров день 
свозили ветеранов в Синьялы. 

Мы невольно обратили вни-
мание на благодарственные 
письма из республиканских му-
зеев.

– Наше село знаменитое. В 
нем насчитывалось 11 ордено-
носцев, – напоминает историю 
Альгешева Роза Васильевна. 
– Про фабрику «Паха тере», ко-
торая находилась в селе, знали 
во всем Союзе. Не случайно Ма-
трена Моисеева из Малого Шах-
чурино, работавшая мастером, 
три раза была участницей ВДНХ. 
Многие экспонаты, рассказыва-
ющие об искусстве чувашской 
вышивки и имеющие историче-
скую ценность, я предоставила 
музеям. 

Отдавая дань старшему по-
колению, Роза Васильевна за-
думала создать в селе «Аллею 
ветеранов». Задуманное уда-
лось осуществить – 27 июля в 
торжественной обстановке ее 
открыли. 

Конечно, одной, без помощи 
односельчан Розе Васильевне 
было бы нелегко. Но истинная 
ценность старосты деревни за-
ключается как раз в умении 
сплачивать людей.

– Мы постоянно проводим 
субботники, убираем террито-
рию, – продолжает перечислять 
полезные дела Роза Алексее-
ва. – Недавно вычистили пруд. 
Покрыли щебенкой дорогу, 
посадили деревья, при актив-
ном участии многодетной се-
мьи Суворовых установили на 
спортплощадке велопарковку, 
различные тренажеры. Как ни 

парадоксально, но именно ур-
банизация села породила новые 
проблемы. Дело в том, что так 
называемые блага цивилизации 
вступили в противоречие с тре-
бованиями экологической без-
опасности. 

– В последнее время в селе 
построено много современных 
домов, – рассказывает Роза Ва-
сильевна. – Как правило, туале-
тов теперь во дворах нет. Поэто-
му все канализационные стоки, 
например с улицы Строителей, 
текут прямо в речку, а оттуда по-
падают в пруд в деревне Малое 

Шахчурино. Если в нем 
раньше ловили рыбу, то 
теперь он превратился 
в отстойник.

– Еще одна беда – 
нет в селе клуба, хотя 
население растет с 
каждым годом, – жалу-
ется Роза Васильевна. 
– Даже для проведения 
Дня пожилых ветеранов 
пришлось везти в Си-
ньялы. Кому только мы 
ни писали обращения 
по поводу клуба – и в 
Министерство культуры 
Чувашии, и главе респу-
блики, и районному ру-
ководству – все беспо-
лезно. Я писала даже в 

региональное отделение партии 
«Единая Россия». Оттуда при-
шел ответ, мол, благодарим вас, 
вопрос будем рассматривать. С 
тех пор прошло много времени, 
а они все рассматривают.

Совсем недавно окрестности 
села представляли собой оазис, 
украшенный полями и садовы-
ми участками. Однако несколь-
ко лет назад начался процесс 
массовой скупки земельных 
участков и оформления их под 
ИЖС. Теперь на месте прежних 
полей и садов идет интенсивное 
строительство коттеджных по-
селков. И это многим селянам 
не нравится. Они жалуются, 
что большегрузные самосвалы 
разбивают сельские дороги, а 
компании-застройщики не воз-
мещают убытки, связанные с их 
ремонтом.

Наступление на сельхозуго-
дия ведется со всех сторон. В 
списке желающих приобрести 
землю появились и китайцы, ко-
торые будто бы хотят построить 
молокоперерабатывающий за-
вод возле д. Ильбеши. Одним 
из инициаторов сбора подписей 
жителей, выступающих против 
перевода земель из одной кате-
гории в другую, открывающего 
простор для строительства мо-
лочного завода, выступила как 
раз Роза Алексеева. 

– Хотя я всю жизнь прожила 
одна, – говорит она, – потому 
что все время занималась толь-
ко спортом и работой в школе, 
у меня все равно душа болит 
за будущие поколения. Что мы 
им оставим? Загаженные поля, 
речки и пруды или цветущие 
сады? Вот о чем начальству 
надо думать, а не о том, как бы 
побольше набить свои карма-
ны.
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Роза Алексеева живет в с. Альгешево. Может, оттого, что ее дом находится на 
ул. Молодежной, а может, и потому, что всю жизнь занимается спортом, Роза 
Васильевна выглядит не по годам молодо.

Рита Назарова никогда не думала заниматься 
«политикой», но… 
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Справедливая 
зарплата – 
какая она?

В таких условиях жить нельзя

Умерших на треть больше родившихся

ДЕНЬГИ НА ЖИЗНЬ

Герой учился в ЧГУ

Школу имени Яковлева отреставрируют

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

ХОРОШЕЕ ДЕЛО

Для достойной жизни нужно 
зарабатывать в среднем 66 тыс. 
руб. в месяц, считают жители 
крупных городов России. Такой 
вывод следует из результатов 
опроса страховой компании 
«Сбербанк страхование жизни», 
проведенного в 39 городах. Везде, 
кроме Москвы, оценка достаточной 
оплаты труда оказалась выше 
средней фактической зарплаты, 
сообщает РБК.

Пилот аварийно севшего в Подмосковье 
самолета А321 Дамир Юсупов окончил юрфак 
ЧГУ им. И.Н. Ульянова.

В Аликовском районе собираются отреставрировать старое здание школы имени выдающегося 
чувашского просветителя Ивана Яковлева. Школа, построенная 147 лет назад, расположена в селе 

Аликово, является объектом культурного наследия. 

Депутаты Собрания депутатов Ядринского городского поселения от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Владимир Офаринов и Юлия Малышева провели очередную встречу с избирателями. Жильцы дома 

№ 26 по улице Молодежной передали им обращение с просьбой о помощи.

По данным Чувашстата, по итогам первого полугодия 2019 года в республике сокращаются и 
рождаемость, и смертность, при этом число умерших превысило число родившихся на 34,3%. 

ПРОБЛЕМЫ ЖКХ

НАСЕЛЕНИЕ 

Опрос проводился летом этого года в городах с 
населением более 500 тыс. человек, а также в Гроз-
ном и Севастополе методом телефонного опроса. 
В ходе исследования предлагалось ответить на во-
прос: «Какой, по-вашему, должна быть справедли-
вая зарплата, позволяющая обеспечить достойное 
существование, накопить средства на крупные по-
купки, на черный день и на старость?».

Наиболее высокий уровень справедливой зар-
платы назвали москвичи — почти 100 тыс. руб. В 
Санкт-Петербурге и Владивостоке среднее значе-
ние составило 77 тыс. руб., в Хабаровске — 75 тыс. 
руб. Наименьший размер справедливой зарплаты 
назвали в Липецке, Пензе, Барнауле и Рязани (в 
среднем 58 тыс. руб.), а также в Волгограде и Ярос-
лавле (59 тыс. руб.).

Во всех городах, кроме столицы, оценка достой-
ного размера оплаты труда превышает величину 
средней официальной начисленной зарплаты, сле-
дует из базы данных показателей муниципальных 
образований Росстата. Самый сильный разрыв в 
Махачкале, Ульяновске, Грозном и Севастополе, 
где средняя начисленная зарплата в месяц почти 
в два раза ниже той, которую респонденты сочли 
справедливой. Показатели Росстата включают 
НДФЛ в 13%, то есть разрыв в «чистых» желаемых 
и официальных зарплатах будет еще больше.

Медианное значение оценки справедливой зар-
платы составило 50 тыс. руб., то есть 50% респон-
дентов назвали размер выше, а 50% — ниже этого 
значения.

Наиболее высокое значение медианы – в Мо-
скве (74 тыс. руб.) и Санкт-Петербурге (60 тыс.), 
наиболее низкое — в Астрахани, Барнауле, Волго-
граде, Липецке и Ульяновске. В этих городах меди-
ана оценки справедливой зарплаты составила 45 
тыс. руб.

По данным Росстата, медиана зарплаты по 
стране намного меньше — 34,3 тыс. руб. Медиана 
значительно ниже средней зарплаты по стране и 
более приближена к реальной зарплате значитель-
ной части населения. Дело в том, что высокоопла-
чиваемые работники тянут вверх значение средней 
зарплаты, но практически не влияют на значение 
медианы.

Чем старше респонденты, тем более высокий 
уровень зарплаты они называли справедливым. 
Участники опроса в возрасте 18–30 лет оценили 
справедливую зарплату в среднем в 56,2 тыс. руб., 
от 30 до 40 лет — 65,3 тыс. руб., после 40 лет эта 
оценка не опускалась ниже 67 тыс. руб.

Респонденты, чьего дохода с трудом хватает на 
питание, назвали справедливой зарплату в 63,2 
тыс. руб. Чем выше самооценка уровня дохода, то 
есть чем больше люди могут себе позволить ку-
пить, тем больший уровень зарплаты они называ-
ли. 

По данным Росстата, в целом по стране размер 
средней номинальной начисленной зарплаты за 
первое полугодие 2019 года составил 46,3 тыс. руб. 

– Прописанная в Конституции норма обязывает 
индексировать заработную плату в соответствии с 
инфляцией, – добавляет к сказанному член Коми-
тета ГД по экономической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию и предпринима-
тельству, депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Олег Николаев. – Однако повышение не соответ-
ствует реальной инфляции уже седьмой год под-
ряд.

В подвальном помещении дома в последнее вре-
мя периодически происходит выброс нечистот из ка-
нализации, иногда подвал заполняется ими на 10-15 

см. Из-за этого невозможно использовать продукты, 
хранящиеся в подвале. В квартирах не продохнуть, и 
жильцы вынуждены чуть ли не целыми днями нахо-
диться на улице. Страдают от этого и дети. 

«Законодательные нормы содержания подваль-
ного помещения не выполняются, – пишут ядринцы. 
– Полнейшая антисанитария. Если осмотры подваль-
ного помещения и проводятся, то перед нами потом 
не отчитываются, не говорят, в чем причина, выявле-
ны ли дефекты».

Жильцы обращались в различные инстанции, их 
проблема известна ответственным лицам, отвеча-
ющим за содержание инженерных коммуникаций в 
подвальном помещении, но никакого результата эти 
обращения не дали.

Отчаявшись решить проблему, горожане обрати-
лись к депутатам. Владимир Офаринов и Юлия Ма-
лышева непременно им помогут.

– Потому что люди не должны жить в таких усло-
виях, — сказал Офаринов.

В январе-июне 2019 года в Чувашии появились на 
свет 5696 детей – на 696 меньше, чем было за ана-
логичный период прошлого года. Рождаемость упала 
на 10,9%.

Среди родившихся 1990 детей (34,9% от обще-
го числа) были по очередности рождения первыми, 
2227 детей (39,1%) — вторыми, 1102 ребенка (19,4%) 
— третьими, 376 детей (6,6%) — четвертыми и бо-
лее.

Умерли за полгода 7647 человек, что на 5,6% 
меньше, чем за аналогичный период прошлого года. 

В абсолютном выражении снижение составило 450 
человек. Среди причин смертности на первом месте 
остаются болезни системы кровообращения (37,8% 
всех умерших), новообразования (12,3%), внешние 
причины (9,8%), болезни органов пищеварения (6,3%) 
и болезни органов дыхания (4,7%).

За полгода число умерших превысило число ро-
дившихся на 34,3% (за первое полугодие 2018 года 
— на 26,7%). Естественная убыль населения соста-
вила 1951 человек (в январе-июне 2018 года – 1705 
человек).

Утром 15 августа самолет Airbus A321 «Уральских 
авиалиний» совершил аварийную посадку на куку-
рузном поле в Подмосковье. Профессионализм ко-
манды воздушного судна позволил избежать жертв. 
Самолет с 226 пассажирами и семью членами эки-
пажа на борту выполнял рейс из Москвы в Симферо-
поль. Сразу после взлета в двигатели судна попала 
стая чаек, что привело к перебоям в работе силовых 
установок. Пилоты приняли решение экстренно сесть 
на кукурузном поле недалеко от деревни Рыбинское. 
Самолет благополучно приземлился с выключенны-
ми двигателями и убранными шасси. 

Чувашский государственный университет им. 
И.Н. Ульянова подтверждает появившуюся ранее в 
СМИ информацию о том, что командир судна, выпол-
нявшего рейс, Дамир Юсупов является выпускником 
университета. Он обучался в Чебоксарах с 1999 по 
2005 год на заочном отделении юридического фа-
культета по специальности «юриспруденция» и по-
казал себя старательным и дисциплинированным 
студентом.

В 2013 году с отличием окончил Бугурусланское 
летное училище гражданской авиации им. П.Ф. Еро-
масова (филиал Санкт-Петербургского государ-
ственного университета гражданской авиации). В 
авиакомпании «Уральские авиалинии» работает 6 
лет (с 2013 года). В 2018 году заочно окончил Улья-
новский институт гражданской авиации по специаль-
ности «Аэронавигация».

Здание передано в пользование Районному лите-
ратурно-краеведческому музею. Реставрация прой-
дет в рамках подготовки и празднования 100-летия 
со дня образования Чувашской автономной области, 
которое будет отмечаться в 2020 году.

Инспектор чувашских школ Казанского учебно-

го округа Иван Яковлев, обнаружив, что в Аликово 
школьное здание и приусадебный участок очень ма-
ленькие, добился строительства нового здания для 
школы. Яковлев часто бывал в Аликовской школе, 
присутствовал на выпускных экзаменах. С ним в село 
приезжал и отец Владимира Ленина — Илья Ульянов.
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ПРЕСТУПЛЕНИЕ И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ

ГОРОДСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 

ЭКОНОМИКА 

Отбыть наказание все равно придется

В игрушке таится опасность

Фестиваль для рыжих

Прожиточный минимум увеличили 
В Чувашии величина прожиточного минимума 
на душу населения во втором квартале этого 
года увеличилась по сравнению с первым 
кварталом на 349 руб. (на 3,8%) и составила 
9538 руб. Проект постановления об увеличении 
одобрен на заседании правительства 
республики.

Соучастницу Семена Млодика Светлану Романову задержали в Красногорске и отправили в 
колонию. Суд вынес ей обвинительный приговор, она признана виновной в мошенничестве в 
особо крупном размере.

Этим летом в Республиканскую детскую клиническую больницу попал двухгодовалый малыш, из 
брюшной полости которого было извлечено 30 магнитных шариков. Была проведена экстренная 
операция. Сейчас ребенок чувствует себя хорошо и готовится к выписке. Если бы не оперативная 
помощь хирургов, последствия были бы плачевными.

В парке культуры и отдыха им. 500-летия Чебоксар («Амазония») прошел ежегодный фестиваль 
рыжих, уже третий по счету. В 2017 году в фестивале участвовали 70 человек, через год – около 

200. В этом году фестиваль собрал 300 участников.

«Серебро» 
на первенстве мира

«Победа» победила 
пассажира

УСПЕХ 

ПРОИСШЕСТВИЕ  

Величина прожиточного минимума для трудо-
способного населения увеличилась на 4% (386 руб.) 
и составила 10 134 руб., для пенсионеров – на 3,5% 
(269 руб.) и достигла 7789 руб., для детей – на 3,4% 
(315 руб.) и равна теперь 9541 руб.

По словам руководителя республиканского Мин-
труда Сергея Димитриева, рост произошел из-за 
удорожания продуктов питания на 148 руб., непро-

довольственных товаров — на 88 руб., расходов на 
обязательные платежи и сборы — на 28 руб.

Следствием и судом установ-
лено, что в июне 2006 года Ро-
манова, являясь учредителем и 
генеральным директором ООО 
«РЖДС-регион», по предвари-
тельному сговору с Млодиком со-
вершала заведомо невыгодные 
сделки и вывела через ряд фирм-
посредников из ЗАО «Промтрак-
тор-Вагон», совет директоров 
которого тот возглавлял, 273 мил-

лиона рублей, похитив их. На эти 
деньги они приобрели вновь вы-
пущенные акции ЗАО «Промтрак-
тор-Вагон» через другую подкон-
трольную фирму.

Приговором суда Романовой 
назначено наказание в виде 1 
года лишения свободы с отбыва-
нием в колонии общего режима. 
Приговор суда еще не вступил в 
законную силу.

Млодик был осужден за это 
преступление в 2015 году – суд 
приговорил его к 5 годам лише-
ния свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима.

Романова с декабря 2012 года 
находилась в розыске. В апреле 
2013 года она была заочно аре-
стована. В марте этого года ее 
задержали в Красногорске Мо-
сковской области. 

Игрушки-конструкторы из магнитных шариков 
используют для раннего развития детей. Врачи 
предупреждают: магнитные головоломки опасны 
для здоровья. Уже известно много случаев, когда 
маленькие дети глотали шарики, а потом попадали 
на операционный стол. 

– Если малыш заглатывает шарики, и они, про-
ходя по желудочно-кишечному тракту, соединяются 
в брюшной полости, сила сдавливания вызывает 

ишемию, нарушение кровообращения, – рассказы-
вает главный врач Республиканской детской клини-
ческой больницы, детский хирург Анатолий Павлов. 
– В стенках желудка, тонкой и толстой кишке обра-
зуются дырки. Содержимое кишечника попадает в 
брюшную полость, возникает перитонит. Если во-
время не оказать помощь, ребенок может умереть.

Врачи призывают родителей быть внимательны-
ми.

Воспитанница чувашской школы женской 
вольной борьбы Евгения Захарченко завоевала 

серебряную медаль первенства мира среди 
юниоров в Таллине.

Состязания сильнейших юных борцов планеты 
проходили в столице Эстонии. Достойный вклад в ме-
дальную копилку сборной России внесла наша зем-
лячка, мастер спорта России международного класса 
Евгения Захарченко. В весовой категории до 72 кг 
она завоевала серебряную медаль, уступив в финале 
спортсменке из Японии Юкке Кагами. 

На яркое мероприятие пришли 
горожане и горожанки с рыжими во-
лосами. Были даже рыжие домашние 
животные!

На территории парка разверну-
лись творческие площадки, были 
проведены мастер-классы от соци-
альных партнеров.

Творческие номера подарили во-
кальная группа «Mantana», вокали-
сты Андрей Макаров, Константин 
Живулин, вокально-эстрадная сту-
дия «5 октав», воспитанники чебок-
сарского детского сада № 202, театр 
мод «Detkids», детский медиа-центр 
«Куча мала».

Каждому участнику были вручены 
дипломы, сладкие призы и пригласи-
тельный билет на аттракционы парка.

Особый шарм праздничному ве-
черу придал выпущенный под зана-
вес рыжий дым.

Недавно в интернете появилось видео с 
инцидентом, произошедшим в аэропорту. 

Женщину, собиравшуюся вылететь в 
Чебоксары на похороны родственника, 
сотрудники авиакомпании «Победа» не 

пустили в самолет.
Ее попросили убрать из сумки габаритные вещи. 

Пока женщина их извлекала, посадка на рейс за-
кончилась, и в самолет ее не пустили, несмотря на 
то, что она пришла в аэропорт вовремя.

По факту произошедшего управлением Роспо-
требнадзора по городу Москве возбуждено адми-
нистративное дело.

По данным пресс-службы ведомства, сейчас из-
учаются обстоятельства инцидента и принимаются 
меры для защиты интересов пострадавшей пасса-
жирки.

В сообщении говорится, что административное 
расследование будет возбуждено «по факту оказа-
ния населению услуг, не соответствующих требо-
ваниям нормативных правовых актов, администра-
тивная ответственность за которое предусмотрена 
ч. 1 ст. 14.4 КоАП РФ («Оказание населению услуг, 
не соответствующих требованиям нормативных 
правовых актов, устанавливающих порядок (пра-
вила) выполнения работ»)», и что ведомство даст 
оценку «обстоятельств своевременного доведения 
до потребителя информации о норме провоза руч-
ной клади, включая провоз дополнительных вещей, 
за провоз которых авиаперевозчик не вправе взы-
мать дополнительную плату».

Авиаперевозчик самостоятельно определяет 
правила перевозки багажа и ручной клади, однако 
они не должны противоречить федеральным прави-
лам, и эта информация должна доводиться до по-
требителя своевременно, отмечают в ведомстве.

«Злоупотребление авиаперевозчиком, как и лю-
бым иным исполнителем услуг, незнанием потреби-
телем своих прав является недопустимой практи-
кой», – говорится в сообщении и подчеркивается, 
что нарушение прав потребителя является админи-
стративным правонарушением, за которое полага-
ется штраф, а потребитель вправе рассчитывать на 
компенсацию убытков и возмещение морального 
вреда. 
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УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Рыбу убил беконРыбу убил бекон

АНОМАЛЬНЫЕ ЯВЛЕНИЯ

ПЯТЬДЕСЯТ ЧЕТЫРЕ 
ТЫСЯЧИ ЗА ВОДУ

В письменном обращении 
к дотошному депутату Беккеру 
сельчане рассказали о неверо-
ятном расходе воды: «В июне 
2019 года нам принесли квитан-
ции на оплату холодного водо-
снабжения на сумму 27 тысяч 
844 рубля, – сообщает один из 
жителей деревни Таганы. – До 
этого мы платили по счетчи-
ку. В январе 2019 года у нас на 
трассе произошла утечка воды, 
которую устранили в феврале. 
После этого три месяца нам не 
приносили квитанции. Затем 
была квитанция на 27 844 руб-
ля, а потом уже на 54 тысячи 
327 рублей. Мы обращались в 
обслуживающую организацию 
ООО «Технологии современно-
го жилья» с просьбой о пере-
начислении сумм, с нами там 
не хотят разговаривать, хамят, 
угрожая судебным иском. 

Мы написали заявление в 
Прокуратуру Чувашской Ре-
спублики (они отправили его 
в Государственную жилищную 
инспекцию ЧР), в прокурату-
ру Цивильского района (также 
отправили в жилищную ин-
спекцию). До сих пор у нас нет 
конкретных данных об этой си-
туации».

Приходили жители деревни 
и на прием к Сергею Беккеру. 
Пенсионерка из Таган рас-
сказала, что не получала кви-
танций на оплату потребления 
воды с начала года. Когда она 
пришла в УК, там сказали, что 
компьютер не работает, оттого 

и квитанций нет. Женщина про-
должала платить за воду по ста-
рым квитанциям.

Госжилинспекция (ГЖИ) по-
обещала сельчанам провести 
внеплановую проверку ООО 
«Технологии современного жи-
лья» «в части правомерности 
начисления платы за бездого-
ворное потребление холодной 
воды». И да, жители рассказы-
вали, что к ним  приезжал то-
варищ из ГЖИ. Заглянул в два-
три двора, сказал, что ему все 
понятно, и уехал. А таганцам 
непонятно, и они очень хотят ус-
лышать внятные объяснения по 
поводу предъявляемой платы 
за воду, увидеть расчеты и по-
лучить их экономическое обо-
снование. Потому что ни в чьей 
голове не укладывается, для 
чего столько воды 80-летней 
бабуле и тем, кто вообще в до-
мах не живет. Привидениям, как 
известно, вода вообще не нуж-
на – они огороды не поливают. 
Кстати, о поливе огородов: лето 
нынче выдалось дождливым.

СТАРУШКА 
«ВРЕЗАЛАСЬ» В ТРУБУ

ООО «Технологии совре-
менного жилья» все-таки про-
вели встречу с населением. На 
ней жителей деревни призва-
ли «убрать все самовольные 
врезки в водопроводные сети, 
заключить договора (догово-
ра – так и написано. – Ред.) с 
ресурсоснабжающей органи-
зацией на поставку питьевой 
воды и установить индивиду-

альные приборы учета ХВС. …
оплачивать указанные в кви-
танциях суммы (речь идет о 
таком пункте, как неучтенное 
пользование холодной водой в 
обход приборов учета) добро-
совестным абонентам не надо. 
При этом суммы «по счетчику» 
должны быть все оплачены в 
обязательном порядке», – так 
писала районная газета.

То есть официальная версия 
заключается в том, что таганцы 
самовольно врезались в водо-
провод и расходовали воды 
сколько хотели. Но невозможно 
хотеть воды так много! Особен-
но, например, одинокой бабуш-
ке, которой уже за восемьдесят. 
Она никогда не сможет понять, 
куда дела более тысячи кубов 

воды: за неучтенное потребле-
ние бабуле выставили счет на 
сумму также более 27 тысяч 
руб лей. Тут уж совсем зага-

дочной выглядит техническая 
сторона вопроса – как ушлая 
старушка делает «левый» врез 
в трубу. Такое хочется видеть!

Остается радоваться тому, 
что в деревне нет горячего во-
доснабжения: в каких единицах 
выразилась бы плата за тепло-
вую энергию, необходимую для 
нагрева такого объема воды?

ЕСТЬ НАД ЧЕМ 
ПОДУМАТЬ

Когда депутат Сергей Бек-
кер стал вникать в эту ситуацию, 
ему позвонили из управляющей 
компании и поинтересовались, 
зачем он «сюда лезет». Сказа-
ли, что составили 25 актов, раз-
ве этого мало?

– Расходовать так много 
воды в принципе невозможно, 
– говорит депутат. – Здесь все 
как-то немного лукаво. Я гово-

рил с главой Поваркасинского 
сельского поселения, он на сто-
роне жителей.

Наводит Сергея Беккера 
на разные мысли и факт про-
ведения конкурса, на котором 
определялась управляющая 
компания. Его объявляли не-
сколько раз, говорит депутат, 
но желающих участвовать не 
было. Потом появилось упомя-
нутое выше ООО и стало побе-
дителем.

И пришла в деревню новая 
команда, чтобы заниматься 
управлением в сфере ЖКХ. Та-
рифы сразу же взлетели к об-
лакам.

Есть и еще над чем поду-
мать: а что, если дело и правда 
в случившейся зимой аварии и 
вода действительно стекала са-
мотеком? В этом тоже следует 
разобраться.

Между тем глава поселения 
хочет выяснить, сколько элек-
троэнергии ушло на обслужива-
ние башни и системы водоснаб-
жения, чтобы определить, какой 
объем воды прошел через обо-
рудование.

– Если все, как говорят в 
управляющей компании, по-
честному, зачем от людей бе-
гать и обещать им начисления в 
сумме 81 тысяча рублей за сле-
дующий месяц? – недоумевает 
депутат.

Сергей Беккер уже написал 
запросы в соответствующие 
инстанции. Он обязательно раз-
берется, какой такой барабаш-
ка учинил водный беспредел в 
деревне Таганы Цивильского 
района.

Восьмая страница газеты посвящена в этот раз Цивильскому району. Честное слово, редакция 
специально ничего для этого не делала – так получилось, просто события совпали случайно. 
Хотя говорят, что ничего случайного в этом мире нет. 
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Как зовут таганского барабашку?Как зовут таганского барабашку?

В тот же день, как нарочно, офици-
альный портал органов власти Чува-
шии украсила информация о том, что 
наша республика возглавила ежегод-
ный рейтинг регионов России по эко-
логической и энергетической эффек-

тивности бизнеса. Скажете, что все это 
случайно? Кто его знает…

А вот уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 250 УК РФ (загрязнение вод, повлек-
шее причинение вреда рыбным запа-

сам), возбуждено вполне закономерно.
«В мае 2019 года в Цивильском 

районе филиалом ООО «Авангард» 
«Цивильский бекон» в нарушение дей-
ствующего законодательства в почву 
на землях сельскохозяйственного на-
значения в качестве органических удо-
брений было внесено не менее 14 ты-
сяч тонн навоза без проведения полной 
процедуры его заделывания в почву. 
Это повлекло утечку навозных стоков и 
их попадание в водный объект, что при-
вело к превышению в воде предельно 
допустимых концентраций аммиака и 
массовой гибели рыбы», – сообщает 
Следственное управление СК РФ по 
Чувашии.

Сейчас проводятся следственные 
действия с целью установить все обсто-
ятельства произошедшего. Есть надеж-
да, что будут установлены и лица, ответ-
ственные за ЧП. Ущерб, причиненный 
водным биологическим ресурсам, пред-
приятие возместило, что можно считать 
косвенным доказательством признания 
вины. 

В июне этого года в нашей газете вышел материал с заголовком 
«Эффект «технологического совершенства» попал в воду». Речь 

в нем шла о всплывшей 4 июня в пруду, что в центре деревни 
Тюнзыры Цивильского района, рыбе. В окрестностях стоял 

непонятный запах. Местные жители решили тогда, что в пруд 
попала навозная жижа со свинокомплекса «Цивильский бекон», 

которым руководит депутат Госсовета Чувашии единоросс 
Николай Курчаткин. «Разбором полетов» сразу же начал 

заниматься справоросс Сергей Беккер.

По факту массовой гибели рыбы возбуждено уголовное делоПо факту массовой гибели рыбы возбуждено уголовное дело

В деревне Таганы Поваркасинского сельского поселения Цивильского района 

с водой происходят странные вещи – расход живительной влаги в последние 

месяцы выразился в запредельных цифрах. Может, там завелся тот, кого 

однажды назвали барабашкой? Отчего-то кажется, что у барабашки этого есть 

конкретные фамилия, имя и отчество или хотя бы название. В том, что это за 

аномальное явление, предстоит разобраться депутату Собрания депутатов 

Цивильского района Сергею Беккеру, поскольку те, кто делал попытки 

докопаться до истины, не довели дело до конца.

Так выглядела истекающая водой водонапор-
ная башня в селе Игорвары Цивильского рай-
она в марте 2018 года. Правда, там обошлось 
без заоблачных начислений за воду. 


